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Гонения за Ленина 
В Казахстане продолжается тотальное 
«переформатирование» истории 3
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СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

В программе народного 
праздника были посеще-
ние усадебной пасеки, 

прогулка по маршруту музей-
ной экскурсии, рассказываю-
щей о жизни пчёл и развитии 
пчеловодства, дегустация мё-
да, посещение ярмарки народ-
ных промыслов, концерт с уча-
стием народных коллективов. 

Лидер российских комму-
нистов выступил перед пчело-
водами и участниками народ-
ных праздничных гуляний. Он 
поздравил всех с праздником 
Большого Спаса, поделился 
опытом своей семейной дина-
стии пчеловодов и рассказал о 
важной законодательной ини-
циативе КПРФ — Федераль-
ном законе «О пчеловодстве»: 

«Мёд — это лучший продукт 
на земле. Моя семья, весь наш 
род 350 лет учительствуют на 
Земле. В нашей семье 10 педа-
гогов. Семья всегда водила и во-
дит пчёл. У нас с моим другом 
Александром Тарнаевым есть 
своя пасека из тридцати пчело-
семей. Мы продолжили тради-
цию, которой занимались наши 
отцы и деды. 

Рекомендую всем заняться 
пчеловодством, чтобы иметь 
достойную и обеспеченную 
старость. Советую как можно 
раньше завести пчёл. Вы пой-
мёте, насколько это удиви-

тельные и прекрасные насе-
комые. Они облагородят ва-
шу жизнь и позволят воспи-
тать новые поколения на-
стоящих тружеников, люби-
телей природы. 

Сегодня мы все в этом уди-
вительном месте — Горки Ле-
нинские — открыли специ-
альную тропу, которая назы-
вается «Дорога пчёл». Она 
продолжается уже более 100 
миллионов лет. 

Три дара природы — жен-
щина, цветы и пчела. 

Женщина подарила каждо-
му из нас жизнь. Цветы про-
растают новыми всходами и 
дают семена. А пчела была и 
остаётся главным экологом 
планеты. Когда вы садитесь за 
обеденный стол, знайте, что 
примерно 80% продуктов — 
это работа пчёл». 

«К сожалению, — продолжил 
Геннадий Зюганов, — пчёлы 

попали в такую же беду, как и 
многие из нас. В Южном полу-
шарии погибла примерно по-
ловина пчёл. В советское вре-
мя у нас было 10 миллионов 
пчелосемей, сейчас осталось 
чуть больше 3 миллионов. 

Пчёлы тоже не выдержали 
пьяных воровских реформ. 
Они уходят из жизни. Сейчас 
мы пытаемся исправить си-
туацию. Приняли Федераль-
ный закон «О пчеловодстве». 

Поддержали его президент и 
правительство. Сегодня защи-
та пчёл и природы является 
одной из важнейших задач». 

Геннадий Зюганов также 
напомнил, что неподалёку на-
ходится совхоз имени Ленина. 
Этому хозяйству более 100 лет, 
через него Ильич ездил в 
усадьбу «Горки». Он и предло-
жил крестьянам объединиться 
в коллективное хозяйство, ко-
торое сегодня является луч-
шим в стране: там лучшие 
школы, сады, парки, спортив-
ный комплекс, профориента-
ция для подростков, самая 
большая в округе зарплата. 

В завершение Геннадий Зю-
ганов поблагодарил коллектив 
музея-заповедника «Горки Ле-
нинские» за прекрасный 
праздник и возрождение на-
родных и патриотических 
традиций, выразил пожела-
ние, чтобы вместе жители 
России справились с трудно-
стями и помнили, что живут в 
удивительной стране. 

Председатель ЦК КПРФ по-
дарил директору музея-запо-
ведника «Горки Ленинские» 
Алисе Бирюковой составлен-
ную им «Энциклопедию юно-
го пчеловода», а пчеловодам-
коллегам и участникам празд-
ника — свои книги «На пасеке 
у Зюганова». 

В празднике также приняли 
участие президент Союза пче-
ловодов и пчеловодческих ор-
ганизаций страны «Пчеловод-
ство», директор ЗАО «Агробио-
пром» О.К. Чупахина, замести-
тель председателя комитета 
Госдумы по экологии, природ-
ным ресурсам и охране окру-
жающей среды О.А. Лебедев, 
секретарь ЦК КПРФ С.Э. Ани-
ховский, члены ЦК Компартии 
А.П. Тарнаев и А.А. Лебедев. 

 
По материалам kprf.ru. 

Фото Сергея СЕРГЕЕВА. 

Под лозунгами «Кристина 
находится под защитой 

народа» и «Если они придут 
за ней, то придут и за ваши-
ми правами» в столице Ар-
гентины состоялись массо-
вые акции в защиту вице-
президента страны Кристи-
ны Фернандес де Киршнер. 
Марши и манифестации в 
Буэнос-Айресе были органи-
зованы правящей коалицией 
«Фронт для всех». Аналогич-
ные демонстрации в под-
держку политика прокати-
лись практически по всей 
стране: скандируя «Да здрав-
ствует Кристина!» и «Хватит 
беззакония!», толпы людей 
вышли на улицы в крупней-
ших городах провинций Ла-
Пампа, Мисьонес, Жужуй, 

Санта-Фе, Кордова, Ла-Риоха, 
Сан-Луис, Огненная Земля, 
Неукен и Катамарка. 

На прошлой неделе проку-
рор Аргентины Диего Лусиа-
ни запросил наказание в ви-
де 12 лет лишения свободы  
в отношении Кристины 
Киршнер, с 2007 по 2015 год 
занимавшей пост главы госу-
дарства. Её обвиняют в кор-
рупции при проведении об-
щественных работ в провин-
ции Санта-Крус, инкрими-
нируя руководство незакон-
ным сообществом и присуж-
дение госконтракта пред-
принимателю Ласаро Баэсу, 
которого прокуратура хочет 
отправить в тюрьму на ана-
логичный срок. Попасть за 
решётку, правда, на десять 

лет рискуют также бывший 
министр планирования Ху-
лио де Видо, экс-секретарь 
общественных работ Хосе 
Лопес и бывший председа-
тель дорожного управления 
Нельсоу Периотти. 

Помимо этого, прокурор 
потребовал бессрочно ли-
шить Кристину Киршнер 
права занимать государст-
венные должности. Ущерб 
казне оценивается в 5,321 
млрд аргентинских песо 
(примерно 2,3 млрд рублей). 
Деньги Лусиани призвал кон-
фисковать у фигурантов дела. 

По мнению гособвинения, 
нынешний вице-президент 
Аргентины являлась главой 
преступной организации и 
поддерживала механизм 

коррупции в институтах вла-
сти на протяжении 12 лет. 
Как считает прокурор, со-
мнительную структуру соз-
дал её муж Нестор Киршнер, 
находившийся на посту пре-
зидента с 2003 по 2007 год. Он 
сделал Ласаро Баэса, бывшего 
банковского сотрудника, не 
имевшего опыта в строи-
тельстве, подрядчиком, дав 
возможность заниматься 
проведением работ на мил-
лиарды песо в провинции 
Санта-Крус. 

«Речь идёт о крупнейшем 
случае коррупции в стране», 
— заявил Лусиани, добавив, 
что Киршнер «обманула 
граждан, голосовавших за 
неё, и продемонстрировала 
стремление к личной выгоде 
и презрение к народу в це-
лом, растратив обществен-
ные деньги и деньги жителей 
Санта-Круса в частности». 

Расследование дела в отно-
шении второй в истории Ар-
гентины женщины-прези-
дента ведётся уже три года, и 
за это время доказательств её 
вины обнаружено не было. 
Через адвоката политик по-
требовала вызвать её в суд 
для дачи более детальных по-
казаний, но получила отказ. 
После этого сеньора Киршнер 
написала в соцсетях: «Я пред-
стала не перед судом, а пе- 
ред «медийно-судебной рас-
стрельной командой».  

Правительство Аргентины 
выпустило заявление, в кото-
ром осудило травлю второго 
лица государства, а также 
подчеркнуло отсутствие до-

казательств её вины. По мне-
нию сторонников Киршнер, 
она подвергается преследо-
ванию со стороны судебных 
органов и СМИ, поскольку 
как первые, так и вторые свя-
заны с оппозицией. 

Тем временем президенты 
четырёх латиноамерикан-
ских государств, включая ли-
деров Мексики (Андрес Ма-
нуэль Лопес Обрадор), Боли-
вии (Луис Арсе), Колумбии 
(Густаво Петро) и, естествен-
но, Аргентины (Альберто 
Фернандес), опубликовали 

манифест в защиту Кристи-
ны Киршнер. В документе го-
ворится, что необоснованные 
обвинения в адрес бывшего 
аргентинского президента 
являют собой часть «страте-
гии судебного преследования 
с целью устранения полити-
ческих оппонентов». Основ-
ными же целями иницииро-
вания расследования квартет 
глав государств назвал от-
странение Киршнер от поли-
тической деятельности, а так-
же стремление к отказу от 
ценностей и идеалов, отстаи-

ваемых популярным в наро-
де деятелем. Президент Перу 
Педро Кастильо и его гонду-
расский коллега Ксиомара 
Кастро выразили солидар-
ность с Киршнер в соцсетях. 

Как отмечают эксперты, 
если Кристину Фернандес де 
Киршнер осудят (оконча-
тельный вердикт вынесут в 
конце года), то реальное тю-
ремное заключение она бу-
дет отбывать только после 
пересмотра решения Верхов-
ным судом, на что уйдут го-
ды. То же самое касается и за-

прета занимать госдолжно-
сти. А потому проблем с тем, 
чтобы выдвинуть свою кан-
дидатуру на президентских 
выборах-2023, у сеньоры 
Кристины не предвидится. 

А в Израиле директора пси-
хиатрических больниц про-
вели акцию протеста против 
критической ситуации, сло-
жившейся в их сфере дея-
тельности. Медики собрались 
возле дома главы минздрава 
Ницана Горовица в Тель-Ави-
ве с плакатами «Есть боль-
ные, но нет врачей» и «В пе-
реполненных палатах не бу-
дет выздоровления». Участ-
ники демонстрации возму-
щались тем, что в госсистеме 
психиатрии катастрофиче-
ски не хватает сотрудников, а 
в ближайшие годы кадровый 
дефицит ещё больше усилит-
ся: через пять лет треть ра-
ботников уйдёт на пенсию. 
Высокопоставленные «люди 
в белых халатах» также жало-
вались на постоянное недо-
финансирование профиль-
ных больниц. 

Фото Си-Эн-Эн.

Буэнос-Айрес

Тель-Авив

«Пожалейте меня, 
я хороший!» 

 
Недавно составители рейтинга миллиардеров из агентства «Блум-

берг» опубликовали данные, согласно которым с начала текущего года 
совокупные потери российских олигархов превысили 60 млрд долларов 
США. При этом аналитики отметили, что больше всех пострадал Алек-
сей Мордашов: из-за санкций его капиталы «сдулись» на восемь с лишним 
миллиардов долларов, что может составлять до 40% общего объёма 
«нажитого непосильным трудом».

Н о Запад ведь вводит 
санкции не просто, 
чтобы навредить. Рас-

чёт здесь более тонкий: ока-
зать определённое влияние 
на правящий класс России, 
«поводить» его, как рыбак 
крупную рыбу. Задача тем 
проще, что на западные 
крючки российские акулы 
бизнеса давно и прочно под-
цепились сами, размещая 
свои капиталы за пределами 
РФ, то есть действуя как обыч-
ные компрадоры. Поэтому За-
паду надо лишь натянуть лес-
ки, чтобы добыча начала су-
дорожно дёргаться и в мыслях 
у неё осталось только одно: 
любой ценой вернуться в при-
вычную среду. 

И вот вслед за публикацией 
блумберговских отчётов при-
шли новости: Евросоюз тонко 
намекает о возможном снятии 
санкций с некоторых россиян. 
Как сообщает арабская теле-
компания «Аль Арабия», около 
сорока российских олигархов 
уже обратились или в суд, или 
напрямую в ЕС и просят ис-
ключить их из санкционных 
списков. Среди названных по-
имённо ожидаемо оказался и 
Алексей Мордашов. 

Но Запад не был бы самим 
собой, если бы в этой ситуа-
ции не поглумился над теми, 
кто ещё недавно ощущал себя 
хозяином жизни, частью ми-
ровой бизнес-элиты и погля-
дывал с плохо скрываемым 
чувством превосходства на 
миллионы обобранных сооте-
чественников. Американская 
газета «Уолл стрит джорнэл» 
осуществила утечку инфор-

мации: представила подроб-
ную версию того, как госпо-
дин Мордашов пытается вы-
крутиться. 

Из публикации следует, что 
один из вариантов — это из-
менения в структуре собст-
венности компаний «Север-
сталь» и «Нордголд». То ли на-
нятые, то ли подосланные 
консультанты подсказали рас-
строенному потерями олигар-
ху, что на время действия 
санкций он может передать 
50% своих долей в довери-
тельное управление, а вторые 
50% — в фонд, который будет 
направлять прибыль на некие 
проекты ООН, суть которых не 
называется. Такая схемка поз-
волит предприятиям Морда-
шова работать без санкцион-
ных ограничений, но сам он 
не будет получать прибыли от 
бизнеса, пока против него 
действуют персональные 
санкции. Зато он якобы будет 
иметь возможность возвра-
тить контроль над активами в 
будущем, как только рак на го-
ре свистнет, ну то есть когда 
санкции с него снимут. И ведь 
надеется же олигарх! 

Автор этих строк, конечно, 
не мыслит себя большим спе-
цом в делах крупного бизнеса, 
но всё же невозможно отде-
латься от ощущения чего-то 
очень знакомого. Более всего 
это напоминает то, как теле-
фонный мошенник, предста-
вившись сотрудником банка, 
уговаривает доверчивого кли-
ента перевести сбережения на 
некий «защищённый счёт», 
чтобы их якобы не украли. В 
результате денежки эти часто 

оказываются в руках контор, 
созданных спецслужбами 
Киева, а жертва безнадёжно 
пишет заявления в правоохра-
нительные органы. 

Вот кстати: а что это за 
«проекты ООН», куда пойдёт 
прибыль от мордашовских ак-
тивов? Известно, что эта 
структура испытывает жесто-
чайший дефицит средств, по-
тому что закачала едва ли не 
всё в поддержку режима Зе-
ленского. Понимает ли Мор-
дашов, кому с величайшей ве-
роятностью пойдут деньги от 
находящейся в России «Се-
верстали», которую строили 
усилиями советского народа, 
а он лишь приватизировал? 
Скорее всего да, не совсем же 
глупый. Но надо же как-то по-
казать западным «партнё-
рам», что он хороший и его 
надо пожалеть. 

Одновременно Мордашов 
клянчит льготы в РФ: просит 
первого вице-премьера Анд-
рея Белоусова отменить экс-
портную надбавку на тарифы 
РЖД (8%) в отношении чёр-
ных металлов и срочно дать 
металлургическим компа-
ниям скидки, чтобы сохра-
нить объёмы экспорта. И мож-
но не сомневаться: помогут, 
потому что своих, то есть оли-
гархов, власти РФ не бросают. 
Намедни вот они наградили 
Мордашова орденом Дружбы 
за, цитируем указ президента, 
«большой вклад в развитие 
металлургической промыш-
ленности и многолетнюю доб-
росовестную работу». 

 
Михаил КОСТРИКОВ. 

Народный праздник 
в Горках Ленинских 

27 августа Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции Компартии 
в Государственной думе Г.А. Зюганов посетил подмосковный музей-заповедник 

и открыл «Дорогу пчёл» 

27 августа в столице, на 
Поклонной горе, состоялся 
юбилейный, XX Московский фе-
стиваль прессы. Газеты «Прав-
да» и «Правда Москвы» не обо-
шли стороной данное меро-
приятие и приняли в нём ак-
тивное участие. 

Даже с учётом того, что фестиваль 
получился в этот раз не столь 
массовым, как в прошлые годы 

(сказалась не только жаркая погода, но 
и двухлетний перерыв из-за коронави-
руса, на протяжении которого фести-
валь не проводился), возле павильона 
нашей газеты царило оживление. Чита-
тели «Правды» и одновременно сторон-
ники КПРФ, а также просто привлечён-
ные известным названием посетители 
фестиваля активно разбирали свежий 
выпуск газеты. Большим спросом поль-
зовались и репринтные издания: пер-
вый номер «Правды» от 5 мая 1912 года, 
выпущенный в честь 110-летия газеты, 
а также номер от 8 ноября 1941 года. 

Привлекали внимание гостей и 
представленные на стенде газеты ра-
боты Председателя ЦК КПРФ Генна-
дия Зюганова, а также брошюры и 
книги правдинских авторов. Многие 
гости фестиваля расспрашивали о 
том, как живёт редакция газеты сего-
дня, делились своими мыслями о со-
бытиях современности, высказывали 
пожелания. 

Эта добродушная суета возле па-
вильона нашей газеты вызвала неожи-

данную реакцию. Внезапно появив-
шиеся люди, назвавшиеся представи-
телями организаторов фестиваля, вы-
двинули абсурдные обвинения в про-
ведении запрещённой правилами 
предвыборной агитации. Одна из них, 
представившаяся Ксенией, пошла на 
откровенное самоуправство и сорвала 
с флагштока флаг КПРФ, заявив, что 
это тоже агитация. 

Правдисты вернули флаг КПРФ на ме-
сто и категорически отказались его спус-
кать, так как принадлежность к Компар-
тии обозначена на каждом номере на-
шей газеты. Стоит заметить, что флаги у 
других павильонов никого не смутили и 
раздражение вызвал именно наш, крас-
ный. Мы предложили найти на стенде 
хоть один предвыборный материал, ко-
торого, естественно, не оказалось.  

Если следовать такой логике, то полу-
чается, что и сами газеты на фестивале 
прессы надо запретить: ведь любое пе-
чатное СМИ несёт в массы те или иные 
ценности, формирует мировоззрение 
читателей, которое сказывается и на их 
поступках в жизни. Это тоже можно 
счесть агитацией и сделать фестиваль 
прессы без газет. Абсурд? Ну разуме-
ется. Но у тех, кто руководствуется ло-
гикой бюрократа, свои представления 
о жизни. Тот факт, что «Правда» неукос-
нительно соблюла все правила, их не 

убедил, и они, продолжая грозиться 
охраной и «последствиями», ушли. 

Несмотря на этот эпизод, весьма, 
кстати говоря, характерный для совре-
менности, мы всё же были рады: что 
соприкоснулись со своей аудиторией, 
что почувствовали к нашей газете и к 

КПРФ в целом интерес. Быть рядом с 
народом, вместе с народом — это боль-
шая ценность. 

Спасибо всем, кто был с нами в этот 
день, и до новых встреч! 

Владислав ГОНЧАРОВ. 
Фото автора.

На «Правду» — большой спрос

ВВ рр ее мм яя   вв ыы бб ии рр аа тт ьь     
«« ПП рр аа вв дд уу »»   

 

Во всех почтовых отделениях России до 15 сентября принимается подписка 
на газету «Правда» на октябрь — декабрь 2022 года.   

Сведения о «Правде», в том числе её индекс ПН329 и цена подписки, приведены теперь 
в бумажном каталоге газет и журналов АО «Почта России», который находится в от-
крытом доступе на любой почте. Каталог этот остался единственным — других каталогов 
в отделениях почтовой связи больше нет. Но для оформления подписного абонемента даже 
необязательно заглядывать в каталог. Достаточно подойти на ближайшей от вашего дома 
почте к соответствующему окошечку, сказать адрес, по которому должна будет доставлять-
ся газета, и оператор быстро и правильно всё оформит. 

Оформить подписку на «Правду» можно также через интернет на сайтах агентства «Кни-
га-Сервис»: www.akc.ru; www.pressa-rf.ru или направив письмо в произвольной форме по 
электронному адресу: public@aks.ru. Заявки на подписку принимаются агентством «Книга-
Сервис» и по факсу:  8(495) 680-90-48. С юридическим лицом, по желанию, заключается до-
говор на оказание услуг и предоставляется полный комплект бухгалтерских документов.
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АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Коррупция как выстрел в спину
26 августа на Совет-

ской площади Саранска 
состоялся организован-
ный КПРФ митинг по 
вопросам социально-эко-
номического и полити-
ческого положения в 
России и Мордовии. 

 

О ткрыла митинг первый 
секретарь Саранского 
горкома КПРФ Ирина 

Парфёнова. Она предложила 
почтить память жертв фашизма 
на Украине минутой молчания. 
Затем слово было предоставле-
но первому секретарю Мордов-
ского рескома КПРФ Дмитрию 
Кузякину. Также на митинге 
выступили координатор дви-
жения «За новый социализм» 
Геннадий Шишлянов, капитан 
второго ранга в отставке Нико-
лай Борисов, первый секретарь 
Чамзинского райкома КПРФ, 
лидер республиканского отде-
ления движения «Русский Лад» 
Андрей Ковалёв. Резкой крити-
ке подвергла республиканскую 
власть Татьяна Миронова — 
координатор недавно создан-
ного в республике левопатрио-
тического блока. 

Выступавшие выразили без-
условную поддержку специ-
альной военной операции по 
освобождению народа Украины 
от фашизма. Между тем было 

отмечено, что, когда депутат 
Саранского горсовета Михаил 
Малыгин добровольцем отбыл 
в Донбасс, мордовские СМИ ли-
бо проигнорировали данный 
факт, либо не указали его при-
надлежность к КПРФ. В респуб-
лике замалчивается, что КПРФ, 
в том числе её Мордовское рес-
публиканское отделение, на 
протяжении восьми лет оказы-
вает реальную помощь жите-
лям Донбасса, направив 100 гу-

манитарных конвоев. Не со-
общают местные СМИ и о по-
сильной помощи коммунистов 
детям беженцев с Украины, пе-
реехавшим в Мордовию.  

Участники митинга осудили 
действия «пятой колонны». По 
мнению выступавших, к их чис-
лу следует отнести местных кор-
рупционеров, а также бывших 
депутатов-взяточников Госсо-
брания Республики Мордовия из 
«Единой России». Их действия в 

нынешних условиях должны 
рассматриваться как измена Ро-
дине. Каждый украденный ими 
рубль — выстрел в спину наших 
солдат на Украине. 

Собравшиеся потребовали 
дать гражданскому обществу 
конкретный ответ на ряд во-
просов, в частности, почему в 
Мордовии не принимаются ме-
ры против лиц, которые откры-
то глумятся в соцсетях над уча-
стием наших ребят в спецопе-

рации? Где руководство респуб-
лики? Где ФСБ РФ по РМ и дру-
гие компетентные органы? Где 
СМИ, разоблачающие «пятую 
колонну» в Мордовии?  

Наши воины сражаются под 
Красным Знаменем Победы! 
Но у половины глав районных 
администраций нашей респуб-
лики не хватило смелости вы-
весить 9 Мая копию Знамени 
Победы. Победа в спецопера-
ции на Украине, безусловно, 
будет достигнута и без них. 
Коммунисты, народ России и 
Мордовии гордятся муже-
ством, стойкостью и героизмом 
наших солдат на Украине. Они 
— достойные продолжатели 
подвига героев Великой Оте-
чественной войны. 

В социально-экономической 
и политической сфере были 
выдвинуты требования к ру-
ководству РФ и РМ отстранить 
от власти чиновников и депу-
татов от партии «Единая Рос-
сия», проводящих антинарод-
ную политику (смертность в 
нашей республике превышает 
рождаемость в 2,7 раза!) (пред-
последнее место по заработ-
ной плате в ПФО), принять в 
качестве государственной ан-
тикризисную программу левых 
сил во главе с КПРФ. 

 
Иван ДОЛГАЕВ. 

г. Саранск.

Так, нынешний глава «Форму-
лы-1» Стефано Доменикали 
заявил в интервью журнали-

стам немецкой «Бильд»: главная го-
ночная серия мира больше не вер-
нётся в Россию, отметив, что «не 
собирается продавать душу за боль-
шие русские деньги». Поразитель-
ное лицемерие босса автогонок. 

До 2014 года этапы «Формулы-1» 
никогда не проходили в России. 
После развала СССР было несколь-
ко вариантов проведения гонок, 
один из них в Москве даже был 
близок к осуществлению. Однако 

только восемь лет назад Сочи при-
нял первый Гран-при России, ко-
торый стал традиционным и про-
водился до сих пор ежегодно (за 
исключением «ковидного» 2021 го-
да). В этом году сочинский этап 
должен был состояться 23—25 сен-
тября в последний раз, потом Гран-
при России должен был проходить 
на трассе «Игора Драйв» под Санкт-
Петербургом. 

Отношениям «Ф-1» и России 
вроде бы ничего не угрожало. Се-
рия получала солидную компенса-
цию от организаторов, а россий-

ские болельщики видели любимых 
пилотов. Но сейчас по понятным 
политическим причинам в этом 
сезоне Гран-при России был отме-
нён. При этом «Формула-1» ещё с 
конца февраля нынешнего года 
стала одной из первых спортивных 
организаций, начавших «запре-
щать Россию». Дальше была крайне 
некрасивая история с нашим пи-
лотом команды «Хаас» Никитой 
Мазепиным, которого выкинули из 
состава по уже упомянутому на-
циональному признаку. Причём 
даже не выплатили положенную 
компенсацию. Другим российским 
пилотам прозрачно намекнули 
сменить спортивное гражданство, 
если они хотят продолжать высту-
пать в гонках профессиональных 
серий. Что ж, наглядный показа-
тель того, как сейчас относятся к 
нам в Международной федерации 
автоспорта (FIA). 

Поэтому интервью главы «Фор-
мулы-1» Стефано Доменикали из-
данию «Бильд» не должно вводить 

в заблуждение. Он сказал то, что 
должен был сказать. Тут нет ника-
ких сенсаций, если смотреть на об-
щую картину. Хотя в том же интер-
вью немецкие журналисты, бесе-
довавшие с итальянцем, намекну-
ли на лицемерие боссов серии, ко-
торые проводят гонки в Саудов-
ской Аравии, где неспокойно в во-
енном отношении, Бахрейне и дру-
гих странах, где, по мнению запад-
ных функционеров, нарушаются 
права человека. Но почему-то эти 
проблемы их мало беспокоят. 

— Я не продаю душу. Мне кажется, 
что мы проводим правильную по-
литику. Уже вижу перемену к луч-
шему. Деньги всегда важны, даже 
для нас, но это не единственное, на 
что мы обращаем внимание. Всё 
остальное должно быть правиль-
ным. Если бы смотрели только на 
банковский счёт, календарь «Фор-
мулы-1» был бы совсем другим. Не-
смотря на отличные доходы, мы 
больше не включим Россию в наш 
список. Не люблю говорить слово 

«никогда», но в случае с Россией мо-
гу пообещать, что мы туда больше 
не приедем. Гонок там не будет, — 
решительно отметил Доменикали.  

При этом лицемерие босса  
«Ф-1» действительно выходит за 
рамки разумного. Буквально в этом 
сезоне на этапе в Саудовской Ара-
вии рядом с трассой гремели взры-
вы и летали ракеты. И это не пре-
увеличение, ракетная атака во вре-
мя квалификационной гонки была 
зафиксирована на множестве ви-
део, размещённых сразу же в ин-
тернете. После квалификации пи-
лоты на собрании долго решали, 
стоит ли продолжать соревнова-
ния. Но организаторы этапа в 
Джидде прозрачно намекнули им, 
что лучше «не разглагольствовать», 
а делать свою работу. В итоге гонка 
состоялась, и никто не рискнул 
предъявить организаторам какие-
либо претензии… 

Доменикали в интервью также 
заявил, что с радостью поедет на 
соревнования в Лас-Вегас. Как ви-

дим, Сочи отменили, зато Америка 
получает сразу две гонки — в Вега-
се и Техасе. Такая вот справедли-
вость. К стране, бомбившей без 
санкции ООН Югославию, двадцать 
лет терроризировавшей Афгани-
стан, свергавшей законные режи-
мы в Ираке и Ливии, а ныне пы-
тающейся проделать то же самое и 
в Сирии, у боссов «Ф-1», оказыва-
ется, никаких вопросов нет! Одни 
лишь добрые пожелания! 

Однако при всём этом почему-
то есть уверенность, что при из-
менении политической ситуации 
заправилы «Формулы-1», несмотря 

на все нынешние заявления, сами 
прибегут обратно в Россию и будут 
просить её провести гоночные эта-
пы. В Сочи, Санкт-Петербурге, да 
где угодно. А господин Доменика-
ли наверняка назовёт это теми са-
мыми «переменами к лучшему», о 
которых он так красноречиво вы-
сказывался в своём недавнем ин-
тервью. 

Пётр НИКОЛАЕВ. 
 

q 2021 год. Этап «Формулы-1»  
в Сочи проходил при перепол-
ненных трибунах. 

Фото из Яндекс. ру

ПОЛИТИКА И СПОРТ

«Формула-1»: фальстарт для России
Бесчисленные антироссийские санкции, введённые против 

нашей страны коллективным Западом, в том числе и в 
спорте, затронули и один из самых популярных среди болель-
щиков его видов — чемпионат по автогонкам в классе «Фор-
мула-1». И не просто затронули. Боссы этих гонок с самого 
начала были «санкционно» весьма активны. Сначала россий-
ских пилотов не слишком вежливо «попросили» убраться из 
профессионального автоспорта, не скрывая, что делается 
это «по национальному признаку», а затем пришёл и черёд 
самих соревнований, которые должны были пройти в России.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

На прошлой неделе гуманитар-
ный груз в Донбасс доставили де-
путаты Липецкого областного 
Совета (фракция КПРФ) Александр 
Атаманенко и Александр Ушаков. 
Они привезли стройматериалы в 
золотовскую среднюю школу №4 
Луганской народной республики. 

 

Долгое время образовательное учреж-
дение находилось на линии фронта, и 
его здание сильно пострадало. Депу-

таты облсовета вместе с неравнодушными 
липчанами приобрели необходимые строй-
материалы для восстановления крыши и 
доставили их директору школы Марине 
Ткаченко.  

Стоит отметить, что Александр Атама-
ненко отправляет гуманитарную помощь 
уже не первый раз. На его счёту более 30 гу-
манитарных конвоев, некоторые из них бы-
ли с заездом на территории ДНР и ЛНР.  

— Я родом из Харьковской области. 21 
год прожил в Херсоне, поэтому знаю, что 
Донбассу нужна помощь. Там живут очень 
мужественные и терпеливые люди, им сей-
час необходима поддержка. Надеюсь, что 
стройматериалы, которые мы передали, по-
могут школе первого сентября начать ра-
боту, — поделился Александр Атаманенко. 

Путь в Луганск был неблизкий, местами 
опасный. На подъезде к городу депутаты 
увидели вдали периодически повторяю-
щиеся всполохи в небе. Как оказалось, 
ночью окрестности Золотого были обстре-
ляны «хаймерсами».  

Предыстория гуманитарной помощи тоже 
интересная. Дело в том, что недавно в ЛНР 
сменился министр образования. К руковод-
ству пришёл молодой «эффективный» ме-
неджер, который не нашёл средств на ре-
монт обстрелянной школы и рекомендовал 
родителям водить детей в другое учебное 
заведение. Людей возмутило такое отноше-
ние. Они даже провели небольшой митинг 
и обратились за помощью к местным ком-
мунистам. А те бросили клич своим товари-
щам в России. Липецкие коммунисты и не-
равнодушные жители региона помогли не 
словом, а делом. Всего на стройматериалы 
было потрачено более 56 тысяч рублей.  

Завершилась поездка посещением Крас-
нодона. Этот луганский шахтёрский город 
известен каждому советскому человеку по 
подвигу «Молодой гвардии» — подпольной 
антифашистской организации комсомоль-
цев, действовавшей в годы Великой Отече-
ственной войны.  

Депутат Александр Ушаков смог побесе-
довать с краеведами, которые собрали ма-
териалы о том, как в Краснодоне доставали 
из шахт тела изувеченных молодогвардей-
цев. В тех печальных событиях принимал 
участие и родной брат прадедушки А.В. 
Ушакова — Иван Иванович Фаткин. Вот та-
кие отголоски тех дней… 

На днях директор школы №4 г. Золотого 
Марина Ткаченко сообщила, что кровля от-
ремонтирована, разбитые стёкла вставле-
ны. Школа готова к учебному году.  

 
Алина СТАРЦЕВА. 

Пресс-служба Липецкого обкома КПРФ.

Братская помощь

Напомним: ценники на про-
дукты опустились в июне на 
1,1%, в июле дефляция уско-

рилась до 1,53%. Минэкономраз- 
вития ожидает, что инфляция в  
нынешнем году составит 13,4%,  
в 2023-м — 5,5%. Если верить чинов-
никам, то россияне могут выдох-
нуть. Но можно ли расслабиться на 
данный момент? 

Сезон сбора урожая скоро закон-
чится, а проблемы, порождённые 
санкциями (упаковка, импортные 
ингредиенты, нарушенная логисти-
ка), не только останутся, но и всту-
пят в полную силу. Вероятно, госу-
дарство собирается взять цены на 
основные продукты под некий конт-
роль. Но и здесь не всё так просто. 
Ради сохранения ценовой планки 
(на чём настаивает правительство) 
отечественные производители впол-
не могут прибегнуть к снижению 
качества продукции или к уменьше-
нию ёмкости упаковки товара, про-
даваемого за ту же цену. Последнее, 
впрочем, уже вовсю практикуется. 

Что произойдёт, когда сезонный 
фактор будет исчерпан? 

«Действительно, в последние пару 
месяцев цены на продовольствие в 
России снижаются опережающими 
темпами, прежде всего за счёт пло-
доовощной продукции. Это сниже-
ние цен связано с сезонными фак-
торами, влиянием укрепления рубля 
(для импортной продукции), уве-
личением предложения сельхозпро-
дукции и удобрений на внутреннем 
российском рынке в связи с ограни-
ченными возможностями их экспор-
та, коррекционным снижением цен 
на продовольствие в мире в послед-
ние месяцы после рекордных тем-
пов их роста в начале этого года. В 

августе — сентябре снижение цен на 
продовольствие в России — нор-
мальное сезонное явление, к тому 
же в этом году ожидается достаточ-
но неплохой урожай. Однако осенью 
сезонный фактор снижения цен на 
продовольствие будет исчерпан, и 
цены должны перейти к росту. Ком-
пании постепенно решают пробле-
мы, связанные с исчерпанием запа-
сов упаковки и импортных компо-
нентов после ухода многих запад-
ных компаний с российского рынка, 
но это может приводить к увеличе-
нию конечной себестоимости (и це-
ны) продукции», — сказала «Правде» 
Ольга Беленькая, руководитель от-
дела макроэкономического анализа 
ФГ «Финам». 

А как быть с санкциями, не разго-
нят ли они ценники, когда сезонный 
фактор, связаный со сбором урожая 
на родных полях, закончится? 

«Даже если сейчас скачка продо-
вольственной инфляции не будет, 
более долгосрочные возможные по-
следствия санкций и ответных мер 
для агропромышленного комплекса 
могут быть связаны с проблемами с 
закупкой импортной сельхозтехни-
ки и запчастей к ней, возможными 
санкциями (контрсанкциями) в за-
купке импортных семян и высоко-
эффективных кормов для животных. 
Эксперты опасаются, что в связи с 
невозможностью их полного импор-
тозамещения в короткие сроки это 
может привести к снижению уро-
жайности и объёмов сельхозпродук-
ции. А это может отразиться в по-
вышении цен на продовольствие на 
внутреннем рынке», — отметила 
аналитик. 

Тем временем Центробанк уже 
пытается бежать впереди инфля-

ционного паровоза, резко понижая 
ставку. Но ведь инфляция временно 
затормозилась отнюдь не от хоро-
шей жизни, а в частности, поскольку 
россияне стали беднее. Продавцы 
попросту не могут повышать цены, 
когда люди предпочитают не столь-
ко тратиться, сколько экономить на 
«чёрный день». Тем не менее для то-
го, чтобы пустить в экономику жи-
вительные соки, ЦБ не прочь подо-
греть замершую потребительскую 
активность путём удешевления кре-
дитов. Уже в июне ставка вернулась 
на доспецоперационный уровень в 
9,5% годовых, а в июле была опуще-
на до 8%. И, по всей видимости, это 
ещё не предел. 

Цель ЦБ очевидна — оживить ока-
завшуюся под санкциями экономику 
за счёт роста потребкредитования, 
стимулировать бизнес. Но не яв-
ляется ли такая политика рискован-
ной, учитывая, что инфляция хоть и 
ниже прогнозной, но остаётся высо-
кой, то есть реальные доходы граж-
дан снижаются. Не получится ли так, 
что люди, как в добрые доспецопе-
рационные времена, наберут кре-
дитов, но расплачиваться по ним не 
смогут в условиях снижающейся 
экономики? Не разгонит ли такое 
резкое снижение ставки инфляцию? 
Или игра на понижение ставки по 
мнению ЦБ всё-таки стоит свеч, 
прежде всего с точки зрения разо-
грева падающей экономики? 

Аналитики объясняют, что регуля-
тору сейчас приходится идти по тон-
кому льду, где, с одной стороны, зияет 
пропасть экономического спада, а с 
другой — опасность неконтролируе-
мого скачка инфляции в стране. 

«ЦБ РФ находится на развилке. Во-
первых, высокий уровень инфляции 
(15% (год к году) обусловлен накоп-
ленным ростом цен с начала года, 
особенно рекордным с 1999 года скач-
ком цен в марте (7,6% за месяц). Во-
вторых, с мая по начало августа дан-
ные Росстата фиксируют преимуще-
ственно отрицательные недельные 
темпы инфляции (дефляцию, или, по 
терминологии ЦБ РФ, «дезинфля-
цию»), которая отражает снижение 
потребительского спроса, сокращение 
кредитования в апреле — мае и эф-
фект укрепления рубля с марта по 
июнь. Инфляция замедляется бы-
стрее, чем это прогнозировал регуля-
тор. В-третьих, на пресс-конференции 
зампреда ЦБ РФ А. Заботкина отмече-
но, что снижение цен, наблюдавшееся 
по широкому кругу товаров в мае и 
июне, в июле было уже менее выра-
женным, а во втором полугодии ЦБ 
РФ ждёт усиления проинфляционных 
рисков и в целом высокий уровень 
неопределённости, объясняющий ши-
рокий диапазон прогноза инфляции 
на конец года (12—15%)», — подели-
лась своим мнением с «Правдой» Оль-
га Беленькая. 

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

Остановить  
выборную дубину 
и ликвидировать 
«пятую колонну» 

 

Бюро Воронежского обкома КПРФ выступило  
с заявлением о политической ситуации, сложившейся  

перед Единым днём голосования 11 сентября

В заявлении, в частности, говорится: «К 
предстоящим выборам 2022 года правящая 
власть подошла «во всеоружии»: ввели 

дистанционное электронное голосование и трёх-
дневный период для волеизъявления граждан, 
законодательно продолжили пользоваться на-
домниками, убрали из избиркомов членов ко-
миссий с правом совещательного голоса, тем са-
мым ослабив возможности оппозиции в плане 
контроля над ходом выборов. Однако, несмотря 
на всё это, буржуазная власть, утратившая остат-
ки доверия народа, продолжает использовать 
«административную и судебную дубины», вы-
бивая неудобных кандидатов и «пришивая» им 
абсурдные административные статьи, запре-

щающие баллотироваться в депутаты. Всё это 
говорит о том, что «нужный» результат «партия 
власти» «Единая Россия» и её кандидаты могут 
получить, исключительно зачистив сильных оп-
позиционных кандидатов, какими и являются 
кандидаты от Коммунистической партии Рос-
сийской Федерации».  

Среди имеющихся фактов — и отказ в регист-
рации партийных списков КПРФ на выборах в 
районные Советы народных депутатов в Богу-
чарском и Поворинском районах, и давление на 
кандидатов по избирательным округам, вплоть 
до снятия нескольких из них, и выискивание 
«блох» в агитационной продукции коммунистов 
с целью запретить её распространение. 

Но наиболее вопиющая ситуация сложилась в 
столице Черноземья, где состоятся довыборы 
депутата в Воронежскую городскую думу пятого 
созыва по одномандатному избирательному 
округу №9. Довыборы назначены в связи с тем, 
что бывший первый вице-спикер городской Ду-
мы от «Единой России» Александр Провоторов 
осуждён на два года лишения свободы за мо-
шенничество.  

«Схема проста, — отмечается в заявлении, — 
кандидата от КПРФ сначала регистрирует ТИК 
Советского района г. Воронежа, после чего «оза-
боченные» и «принципиальные» члены ТИК 
Центрального района, на который возложены 
полномочия горизбиркома, инкриминируют 
П.А. Корчагину наличие двойного гражданства и 
инициируют аннулирование регистрации кан-
дидата от КПРФ.  

В результате ТИК Советского района офици-
ально запрашивает документы у Корчагина, под-
тверждающие отказ от гражданства Украины. 
Абсурдность ситуации в том, что Павел Корчагин 
получил гражданство России ещё в далёком 2015 
году как соотечественник, добровольно пересе-
лившийся в РФ и отказавшийся от украинского 
гражданства. Отсутствие гражданства Украины 
у П.А. Корчагина уже подтверждали МВД и ФМС 
в 2018-м и 2020 году, в том числе при регистра-
ции его кандидатом по тому же округу. В на-
стоящее время в ТИК представлен исчерпываю-
щий комплект документов об отказе П.А. Корча-
гина от украинского гражданства, что подтвер-
ждается единогласным решением рабочей груп-
пы ТИК Советского района от 23.08.2022, в соот-
ветствии с которым «…отсутствуют сведения о 
наличии у Павла Александровича Корчагина 
гражданства иностранного государства».  

Однако ТИК Центрального района уже 
24.08.2022 г. представил в ТИК Советского района 
своё видение ситуации, основанное на невы-
полнении Корчагиным процедуры отказа от 
украинского гражданства в соответствии с дей-
ствующим законодательством Украины, которое, 
исходя из логики изложенного, ставится выше 
законодательства РФ.  

КПРФ будет добиваться строгого наказания тех, 

кто нарушает законодательство о выборах и пре-
вращает избирательную кампанию в фарс. А для 
граждан выход из сложившейся ситуации один — 
массовая явка на участки для голосования. Власть 
пытается внушить избирателям Советского рай-
она, что всё решено, однако её давление на кан-
дидата от КПРФ говорит об обратном. Не решено 
ровным счётом ничего. Явка большинства изби-
рателей способна опрокинуть даже полную фаль-
сификацию 10—15% бюллетеней надомников. А 
потому нам исключительно важен голос каждого 
воронежца! Именно вы в состоянии изменить 
Советский район и город к лучшему — обязатель-
но приходите на выборы 11 сентября!» — гово-
рится в заявлении бюро обкома. 

Комментарий первого секретаря Воронежско-
го обкома КПРФ, руководителя фракции КПРФ в 
Воронежской областной думе А.И. Рогатнева: 

— Ситуация, связанная с попытками снять на-
шего товарища Павла Корчагина с выборов, яв-
ляется глубоко возмутительной. П.А. Корчагин 
прошёл все установленные законом процедуры, 
связанные с отказом от гражданства Украины и 
принятием гражданства Российской Федерации. 
Это совершенно точно и не нуждается в допол-
нительных доказательствах.  

Павел Корчагин и его товарищи, которые не 
смирились с захватом власти на Украине банде-
ровской хунтой, гордо подняли над Донбассом 
знамя Русской весны и ежедневно рисковали 
жизнью в борьбе с укронацистами, поставили 
себя автоматически вне нацистского украинско-
го государства, доказали свою преданность Рос-
сии. Так по какому праву в нашей стране, за ин-
тересы которой они бились, их хотят лишить ча-
сти гражданских прав? Или им нужно было пе-
речислить госпошлину за отказ от гражданства, 
чтобы на эти деньги киевская хунта покупала 
ракеты и снаряды и уничтожала ими мирных 
жителей? А что подумают о России миллионы 
людей на Украине, которые ждут освобождения 
от бандеровцев и восстановления братских взаи-
моотношений?  

Действия заместителя председателя ТИК 
Центрального района г. Воронежа Башмакова, 
его мерзкая попытка возбуждения, причём даже 
без формального проведения заседания комис-
сии, процедуры снятия кандидатуры П.А. Кор-
чагина есть откровенная провокация в условиях 
проведения специальной военной операции 
против украинских нацистов. Причём всё это 
происходит в нашей Воронежской области — ре-
гионе, граничащем с зоной боевых действий. 
Это самый настоящий и подлый удар в спину 
нашим российским воинам-освободителям, всем 
жителям Донбасса и Украины, которые поддер-
живают нас и противостоят украинскому на-
цистскому режиму, накачиваемому западными 
деньгами. 

Обком КПРФ уже делает и сделает с помощью 
Юридической службы ЦК КПРФ всё для защиты 
доброго имени товарища Корчагина. Также мы 
будем добиваться немедленного отстранения 
Башмакова от его обязанностей в избирательной 
комиссии Центрального района Воронежа и при-
влечения его к ответственности в соответствии 
с действующим законодательством. 

Коммунисты Воронежской области, поддер-
живая спецоперацию нашей доблестной армии 
на территории Украины, будут продолжать, как 
и все последние 8 лет, оказывать помощь брат-
скому населению героического Донбасса, а также 
вести непримиримую борьбу с украинским на-
цизмом и его «пятой колонной» в России. 

Пресс-служба  
Воронежского обкома КПРФ.

Решили  
поставить 

эксперимент  
на людях

В минпромторге оценили вероятность прыжка продукто-
вой инфляции и пришли к выводу, что до конца года этого не-
приятного события ждать не следует. Об этом заявил зам-
главы ведомства Виктор Евтухов. Как полагает чиновник, 
рассчитывать на это не приходится, поскольку в стране 
идут «в большей степени дефляционные процессы». Но так 
ли в действительности всё радужно, и значит ли это, что 
тот же Центробанк может смело приступать к экономиче-
ским экспериментам на россиянах?
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Т ем более удивительным может 
показаться, что данное выра-
жение сегодня звучит гораздо 

актуальнее… именно для Европы, не-
жели для России. А виной всему — 
бесчисленные антироссийские санк-
ции, которые нанесли Западу такой 
«ураганно-штормовой» ущерб, что 
экономические потери России на его 
фоне могут показаться «лёгким бри-
зом»… 

Хотели европейцы «как лучше», ра-
зумеется, для себя. Коллективный За-
пад ввёл против нашей страны за 
минувшие полгода после начала во-
енной спецоперации РФ на Украине 
уже такое рекордное по мировым 
меркам количество санкций, что их 
инициаторы сами запутались и сби-
лись со счёта. При этом казавшаяся 
им «колоссом на глиняных ногах» 
российская экономика хотя и пошат-
нулась, но устояла. Одновременно с 
чувством большой досады на Западе 
поняли и другое: «русского медведя» 
из «санкционного дробовика» не 
прикончишь. А вот в случае неточ-

ного «выстрела» и попадания дроби-
ны в какой-нибудь твёрдый предмет 
она нередко рикошетирует прямо в 
лоб стрелявшему. И тут как раз на-
чинаются проблемы намного серь-
ёзнее. Другими словами, получилось 
«как всегда», поскольку санкционные 
меры против России проваливаются 
уже далеко не впервые…  

Столь образные сравнения призва-
ны, тем не менее, показать реальную 
экономическую картину на Западе, 
сложившуюся в настоящее время в ре-
зультате санкционной политики про-
тив России. И наиболее доходчиво эту 
картину можно, пожалуй, отразить на 
примере Германии, страны-локомоти-
ва Евросоюза в экономике, а также од-
ного из главных инициаторов и про-
водников санкционной политики ев-
ропейцев против РФ.  

А картина эта выглядит удручающе 
для немцев. Так, компании Германии 
после начала спецоперации России 
на Украине потеряли более 10 млрд 
евро прибыли из-за ухода с россий-
ского рынка или сокращения сотруд-

ничества с Россией. Об этом сообщает 
газета «Хандельсблатт» со ссылкой на 
собственный анализ финансовых от-
чётностей компаний ФРГ. Как пишет 
издание, компании теперь не рассчи-
тывают на получение прибыли от ма-
териальных активов и акций в России 
и Белоруссии, поэтому приняли ре-
шение больше не учитывать их в 
своей отчётности. Газета приводит в 
пример энергетическую компанию 
Юнипер (Uniper), которая вынужден-
но списала со своего баланса 2 млрд 
евро в связи с заморозкой проекта 
«Северный поток — 2» и приостанов-
кой работы российской «дочки» Юни-
про (Unipro). В отчёте компания также 
сообщала о рекордных убытках в раз-
мере 12,4 млрд евро, преимуществен-
но в связи со снижением поставок 
российского газа в Европу — «Газ-
пром» сократил их с середины июня. 
В июле энергокомпания обращалась 
к немецкому правительству за помо-
щью в размере 9 млрд евро. Как отме-

чает «Хандельсблатт», для поддержки 
Юнипер власти ФРГ могут выкупить 
более 30% компании. 

Проблемы Юнипер — лишь один на-
глядный пример пострадавшего от за-
падных санкций против РФ западного 
же бизнеса. В той же Германии в ана-
логичном тяжёлом положении нахо-
дятся компания БАСФ (BASF) и многие 
другие, поскольку слишком мало учи-
тывали в анализе рисков российские 
поставки газа и теперь вынуждены ре-
шать сложные вопросы сведения ба-
лансов с целью покрытия потерь. 

Картину, схожую с этой, можно на-
блюдать и в других странах ЕС, причём 
экономический, и в первую очередь 
энергетический, кризис усугубился для 
Европы и природными катаклизмами 
— небывалой жарой, засухой, лесными 
пожарами и потерей значительной ча-
сти урожая. Вот уж действительно, хо-
тели «как лучше», а получилось «дро-
бью себе же в лоб». 

Пётр ПАРХИТЬКО.

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Хотели  
как лучше… 

 
Знаменитое, ставшее крылатым ещё 30 лет назад выражение 

российского политика Виктора Черномырдина: «Хотели как лучше, 
а получилось как всегда» — понятно каждому россиянину и вызыва-
ет сейчас только улыбку. А вот европейцам ни само это выражение, 
ни тем более его глубинный смысл понять не дано. В силу прежде 
всего различий наших менталитетов. 

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯБЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

Гонения  
за Ленина

События начала этого го-
да, когда Казахстан 
охватили массовые вол-

нения, а власти обратились за 
помощью к России и другим 
членам Организации Догово-
ра о коллективной безопасно-
сти, заронили надежду на хотя 
бы частичную смену курса. 
Но, как выяснилось буквально 
сразу после нормализации об-
становки, чаяния оказались 
тщетными. Руководство стра-
ны не отказалось ни от капи-
тализма в его неолиберальной 
версии, ни от «многовектор-
ной» дипломатии, ни от на-
ционалистически-антисовет-
ской политики.  

Сообщения о переименова-
ниях поступают из республи-
ки буквально каждую неделю. 
Недавно администрация и 
маслихат (совет депутатов) 
Алма-Атинской области ини-
циировали переименование 
ряда топонимов. Среди них 
сёла Комсомол, Покровка, Кы-
зыл Ту (в переводе на русский 
«Красное Знамя»), Чапаево и 
Междуреченское, сельские 
округа Энергетический, Чапа-
евский и Междуреченский. 
Всем им будут присвоены ка-
захскоязычные названия.  

В Акмолинской области та 
же участь постигла три села. 
Красная Поляна теперь будет 
называться Бирликом (с ка-
захского — «единство»), Пет-
раковка — Тумаром («талис-
ман»), а Арбузинка — Аккен-
том («священное место»). 
Местные чиновники открыто 
гордятся своими «успехами». 
По их словам, за последние 
годы изменено свыше сотни 
«идеологически устаревших 
названий» сёл, на очереди — 
ещё 240. Как заявила главный 
специалист областного управ-
ления внутренней политики 
Асем Жумагулова, в архивах 
ведётся тщательная работа по 
выявлению исторических на-
званий местностей с после-
дующим переименованием 
расположенных там населён-
ных пунктов.  

Кроме того, до конца года 
планируется переименовать 
более двадцати сёл Кокчетав-
ской области. А в Усть-Каме-
ногорске запущен процесс 
смены названий двух десят-
ков улиц и переулков. Среди 
них улицы имени Куйбышева, 
Чкалова, Чапаева, Красина, 
Калинина, Кутузова, Красно-
знамённая, Красногвардей-
ская, Краснодонская, Стаха-
новская и т.д. Не прекращают-
ся попытки переименовать и 
сам город. Хотя основание 
Усть-Каменогорской крепо-
сти, давшей название городу, 
произошло в далёком 1720 го-
ду, ряд казахских активистов 
утверждают, что исконное на-
звание местности — Оскемен.  

Вплоть до недавнего вре-
мени требования смены на-
звания выдвигали предста-
вители националистических 
взглядов, в то время как вла-
сти сохраняли хотя бы внеш-
ний нейтралитет. Однако в 
конце августа на централь-
ной площади Усть-Камено-
горска, перед зданием 
областной администрации, 

была заменена брусчатка. Те-
перь там огромными буква-
ми — в два человеческих ро-
ста каждая — выложено слово 
«Оскемен». Ранее власти 
представили официальный 
логотип города. Вместо Усть-
Каменогорска там также ис-
пользуется указанное слово. 
Не исключено поэтому, что в 
ближайшем будущем будет 
дан старт полноценному пе-
реименованию. 

Каждый раз чиновники 
оправдывают свои действия 
«желаниями населения». За-
просы на переименования, 
уверяют они, поступают «сни-
зу», а принятию решений 
предшествуют обязательные 
общественные слушания. Ка-
кова реальная картина, пока-
зывает ситуация вокруг пере-
именования села Новопавлов-
ка в Западно-Казахстанской 
области. Недавно его жителей 
поставили перед фактом, со-
общив, что в скором времени 
населённый пункт станет на-
зываться Кумаксай. Причём 
все необходимые процедуры 
якобы соблюдены: решение 
поддержали не только депу-
таты районного совета, но и 
участники сельского схода. В 
нём, как утверждается, уча-
ствовали более 200 из 600 жи-
телей Новопавловки. Вот 
только сами сельчане ничего 
не слышали о каких-либо со-
браниях. Об этом они сообщи-
ли средствам массовой ин-
формации, добавив, что на-
мерены обратиться в област-
ной суд. По словам жителей, 
село было основано в 1908 го-
ду переселенцами из Таври-
ческой губернии на незасе-
лённой местности. 

 

В  том, что мнение про-
стых людей не будет 
услышано и на этот раз, 

сомнений нет. Декоммуниза-
ция и дерусификация стали 
частью государственной идео-
логии, о чём власти не устают 
напоминать. Недавно были 
подведены итоги республи-
канского конкурса, объявлен-
ного министерством культуры 
и спорта. Специальная комис-
сия одобрила проекты памят-
ников, которые будут установ-
лены в различных регионах 
страны. Так, в Алма-Ате и селе 
Торгай Кустанайской области 
увековечат память руководи-
телей движения «Алаш», ко-
торое в годы Гражданской 
войны воевало против Совет-
ской власти на стороне Кол-
чака, Дутова и других бело-
гвардейских главарей. 

Помимо этого, планируется 
установка бюста Аднана Мен-
дереса — государственного 
деятеля Турции, в 1950—1960 
годах возглавлявшего прави-
тельство этой страны. При 
нём Турция вступила в НАТО, 
позволила США создавать на 
своей территории военные ба-
зы и вела последовательную 
антисоветскую и антикомму-
нистическую политику. Как 
заявил в ходе подведения ито-
гов конкурса министр культу-
ры и спорта Казахстана Дау-
рен Абаев, «памятники иг-
рают особую роль в сохране-

нии исторической памяти и 
формировании общественно-
го сознания». 

Реальностью республики 
является то, что это сознание 
загоняется в самые жёсткие 
рамки. Отклонения от него не 
допускаются, что подтвердила 
судьба депутата городского 
совета Алма-Аты Акбопе 
Абылкасимовой. Больше двух 
лет назад в комментарии к 
чужой записи в одной из со-
циальных сетей она отметила 
положительную роль Совет-
ской власти в истории Казах-
стана. «Благодаря Ленину и 
Советской власти мы получи-
ли свою территорию. Об этом 
надо помнить», — написала 
молодой политик.  

Недавно ряд изданий опуб-
ликовали скриншот этого вы-
сказывания, что вызвало в на-
ционалистических кругах на-
стоящую истерику. Депутат 
городского совета Казымукан 
Габдолла, известный своими 
призывами ввести ограниче-
ния для не владеющих казах-
ским языком граждан, потре-
бовал лишить Абылкасимову 
мандата и привлечь её к уго-
ловной ответственности. «В 
период пиковой напряжённо-
сти в отношениях между не-
которыми странами такое ве-
роломное заявление я считаю 
попыткой разжечь войну и 
предательством Родины!» — 
заявил он, вдобавок обозвав 
коллегу «сепаратисткой и под-
стрекательницей к беспоряд-
кам в стране». 

 

О днако по-настоящему 
болезненный удар де-
путат получила не от 

националистов, а от сорат-
ников по Народной партии 
Казахстана (НПК), в которой 
состояла. В отсутствие Абыл-
касимовой, которая в это 
время находилась в отпуске, 
городское отделение НПК 
провело собрание, исключив 
её из партии и лишив депу-
татского мандата. Причиной 
было названо нарушение 
партийной этики, а именно 
«действия, дискредитирую-
щие партию, наносящие ре-
путационный ущерб её инте-
ресам». Не согласившись с 
этим решением, Абылкаси-
мова обратилась в суд. 

Стоит уточнить, что до не-
давнего времени НПК имено-
валась Коммунистической На-
родной партией. В 2004 году 
она откололась от Компартии 
Казахстана и, в отличие от по-
следней, подвергавшейся всё 
большему давлению, была 
обласкана властями. Этому 
способствовали поддержка 
«народными коммунистами» 
государственной политики и 
публичный отказ от «изжив-
ших себя понятий». К таковым 
были отнесены диктатура 
пролетариата и классовая 
борьба. Со сменой названия 
дрейф НПК вправо стал ещё 
заметнее. В настоящее время 
партию возглавляет Ермуха-
мет Ертысбаев, прежде зани-
мавший посты советника пре-
зидента, министра культуры 
и посла в различных странах. 

Всё это показывает, какого 
масштаба достигло засилье 
деструктивных идей в Казах-
стане. Что, однако, не отме-
няет жизненной необходимо-
сти в борьбе с губительными 
тенденциями.  

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

Тотальное «переформатирование» исто-
рии продолжается в Казахстане. Власти от-
крыто говорят о стремлении ликвидировать 
все «идеологически устаревшие» названия на-
селённых пунктов и улиц. А за положитель-
ную оценку советской эпохи и роли В.И. Лени-
на человеку грозит настоящая травля.

Более 2 тысяч ребят 
Гомельской области уже 
получили портфели во 
время традиционной ре-
гиональной акции «Собе-
рём детей в школу вме-
сте», которая старто-
вала с 1 августа, сообщи-
ли БЕЛТА в Главном 
управлении образования. 

 

«В нынешнем году диа-
пазон помощи рас-
ширен. В акцию 

включены не только дети, иду-
щие в первый класс, но и все, 
кто оказался в непростой жиз-
ненной ситуации: ребята из 
многодетных, малообеспечен-
ных семей, находящихся в со-
циально опасном положении, 
трудной жизненной ситуации, 
сироты», — рассказали в управ-
лении образования. 

К акции подключились ко-
митеты, управления Гомельско-
го облисполкома, областные ор-
ганизации и ведомства, город-
ские и райисполкомы, адми-
нистрации районов Гомеля, 
предприятия, организации, 
сельские советы, профсоюзные 
организации, индивидуальные 
предприниматели, обществен-
ные организации и все небез-
различные люди. 

24 августа председатель Го-
мельского облисполкома Иван 
Крупко вручил портфели ребя-
там из многодетной семьи Со-
фейченко в агрогородке Присно 
Ветковского района. 

В этой семье подрастают 
шесть детей. Четверо из них  
1 сентября сядут за школьные 
парты. 

«Подарки ждёте?» — привет-
ствовал ребят губернатор. Он 
вручил увесистые портфели 
второкласснику Ивану, пяти-
класснику Александру, семи-
класснице Анастасии и четве-
рокласснице Ирине. Малышам 
Степану и Дмитрию — игры, 
футбольный мяч. Всей семье — 
сладости к чаю. 

Школьники с интересом  
изучили наполнение ранцев: 
канцелярские принадлежно-
сти, пеналы, наборы для твор-
чества, папки и многое другое. 

«Всё пригодится в учёбе», — 
поблагодарил Александр. 
Мальчик рассказал, что больше 
других предметов любит лите-
ратуру: и русскую, и белорус-
скую. «Участвую в олимпиадах. 
На районном этапе по бело-
русскому языку и литературе 
занял первое место», — поде-
лился достижениями пяти-
классник. 

Последними приготовления-
ми к учёбе в эти дни занимается 
Анастасия. Она активистка, ста-
роста класса. «Я нередко помо-
гаю мальчикам подтянуть учё-
бу. После уроков объясняю им 
ту или иную тему», — отметила 
не по годам серьёзная девочка. 

Такой опыт наставничества 
школьнице пригодится в буду-
щем. «Хочу потом преподавать 
русский язык и литературу. Бе-
ру пример с нашего учителя», 
— говорит она. 

Анастасия — помощница не 
только в классе, но и в семье. 
«Помогаю маме смотреть за са-
мым младшим братом — ему 
ещё и двух лет нет. Помогаю и в 
огороде, и на кухне. У меня 
даже есть свой фирменный 
торт. Недавно его испекла на 
день рождения Вани», — сказа-
ла девочка. 

Сам Ваня уже с нетерпением 
ждёт 1 сентября. «Встречусь с 
друзьями, а их у меня в школе 

много. Школьная форма есть, 
портфель есть, настроение ве-
сёлое», — перечислил всё не-
обходимое к началу учебного 
года второклассник. 

За чаепитием дружная семья 
рассказала губернатору о своих 
увлечениях, планах. «Муж за-
нимается строительством. Дом 
построен полностью его рука-
ми», — пояснила Наталья Со-
фейченко. На 25 сотках семья 
выращивает картофель, свё-
клу, огурцы, кабачки, помидо-
ры, морковь, зерновые. «Рань-
ше держали коз, кроликов, кур. 
Сейчас переехали в этот дом, а 
здесь пока сарай маленький. 
Вот сделаем пристройку, и бу-
дет живность. Без неё в дерев-
не никак», — убеждена сель-
чанка. 

Говоря о семейных тради-
циях, женщина призналась, 
что в списке любимых всеми 
занятий — приготовление 
блюд. Наталья по специально-
сти повар, но профессия стала 
большим увлечением. «Выпеч-
кой пирогов, которые затем 
дружно уплетает вся семья, за-
нимается и муж. Многие блю-
да освоили уже старшие дети», 
— с гордостью подчеркнула 
Наталья. 

Иван Крупко пожелал всей 
семье благополучия, счастья и 
тепла. А школьникам — увле-
кательного путешествия в 
страну знаний. «Пусть в днев-
никах будут только отличные 
и хорошие оценки. Интересной 
вам учёбы, новых открытий, 
удачи и успехов», — обратился 
к ребятам губернатор. В ответ 
семья преподнесла ему сде-
ланный своими руками пода-
рок — картину-витраж.

Поддержка пришла вовремя

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

«На эстонский язык обуче-
ния переходят как дет-

ские сады, так и основные 
школы и профессиональные 
училища», — пояснил Лукас, 
подчеркнув, что задача его 
министерства создать законо-
дательные рамки для перево-
да учебно-воспитательного 
процесса на национальный 
язык. По его словам, в остав-
шихся русскоязычных школах 
увеличат количество часов для 
преподавания эстонского. 

«До третьего класса эстон-

ский язык будут препода-
вать четыре раза в неделю. В 
4—7 классах количество уро-
ков возрастёт до пяти раз в 
неделю», — цитирует главу 
минобра интернет-портал 
RuBaltic.RU. 

В министерстве намерены 
внести поправки в законода-
тельство, которые давали бы 
право осуществлять надзор в 
учебных заведениях за педа-
гогами, и в частности — про-
верки на знание ими эстон-
ского языка.

Свести  
русский язык  
к минимуму 

 
Эстония не в состоянии развивать образо-

вательную систему на двух языках, поэтому с 
1 сентября большинство учебных заведений 
перейдёт на эстонский язык обучения. Об 
этом заявил руководитель министерства об-
разования и науки республики Тынис Лукас, ин-
формирует интернет-сайт ERR.ee.

Экономика США  
уже в рецессии  

 
Большинство зарегистрированных американских 

избирателей (68 процентов) считают, что эконо-
мика США уже находится в рецессии и никакой закон 
о снижении инфляции тут не поможет. Только 27 
процентов заявили об обратном.

Об этом, как сообщает 
Синьхуа, свидетель-

ствуют результаты недавнего 
опроса Эн-Би-Си Ньюс. 

35 процентов респондентов 
считают, что недавно подпи-
санный закон о снижении ин-
фляции негативно скажется 

на их финансовом положе-
нии, 36 процентов — что он 
будет малоэффективным. 

Как подчёркивает агентство 
Bloomberg, покупатели с низ-
кими доходами в США ощу-
щают себя всё в более слож-
ном положении.

Дело в том, что ВСЁ насе-
ление Молдавии и её сто-
лицы Кишинёва БЕЗ ка-

кой-либо агитации, организа-
ции или рекламы массово и 
абсолютно проигнорировало 
официальные мероприятия в 
честь 31-й годовщины так на-
зываемого дня независимости 
Республики Молдова, назна-
ченного на 27 августа. Люди 
демонстративно проигнориро-
вали и выступления испол-
няющей роль президента го-
сударства румынской граждан-
ки Майи Санду, и её бездарных 
подельников во главе прави-
тельства и парламента. Не 
спасли ситуацию ни выступ-
ление фольклорных коллекти-
вов, ни парад собранных изо 
всех уголков республики четы-
рёх оркестров. Люди ВООБЩЕ 
не пришли на центральную 
площадь столицы! Вообще — от 
слова «совсем». Перед пафос-
ной сценой в центре 700-ты-
сячного города смущённо топ-
тались около сотни чиновни-
ков и ещё полторы сотни чле-

нов их семей и артистов само-
деятельных коллективов. Чис-
ло полицейских в оцеплении и 
сотрудников служб безопасно-
сти значительно превышало 
число потупивших в асфальт 
глаза зрителей. 

Зато десятки тысяч жителей 
города в это же время поми-
нали «незлым тихим словом» 
и вашу Майю, и ваши празд-
ники, и перекрытый для дви-
жения транспорта центр го-
рода. «Независимость от чего 
или от кого они там отме-
чают?» — это был самый по-
пулярный вопрос у кишинёв-
цев этим субботним днём. 

А ещё горожане утвержда-
ли, что больше людей, чем се-
годня топталось на площади 
Великого Национального Со-
брания, накануне, 26 августа, 
собралось на протест перед 
зданием Делегации ЕС в Мол-
дове. Манифестанты вышли с 
плакатами: «Не будьте слепы-
ми, глухими и немыми к зло-
употреблениям правительства 
PAS!», «Не допустим диктату-

ры Майи Санду!», «Монстры, 
вы убиваете народ Молдовы!». 

Депутат от Блока коммуни-
стов и социалистов Диана Ка-
раман, представлявшая депу-
татов от Партии коммунистов 
Республики Молдова на ми-
тинге, заявила: цель протеста 
— обратить внимание евро-
пейских партнёров на то, что 
происходит в Молдове. «По-
сольства западных стран под-
держали приход PAS к власти. 
Теперь те же посольства де-
лают вид, что не находят зло-
употреблений, нарушений и 
диктаторского образа правле-
ния PAS и Майи Санду. Ситуа-
ция становится всё более дра-
матичной. (…) Под предлогом 
борьбы с коррупцией заводят 
политические дела. Политики, 
выступающие против режима, 
оказываются за решёткой. 
Республика катится к энерге-
тической и общественно-со-
циальной катастрофе», — ска-
зала Караман. «Страна разру-
шается: в республике самая 
высокая в Европе инфляция и 
при этом катастрофически 
снижается рождаемость. А что 
будет с отоплением и с цена-
ми этой зимой, вообще пред-
сказать невозможно...» — на-
помнила она слова лидера 
ПКРМ Владимира Воронина. 

 
Леонид АНДРЕЕВ. 

г. Кишинёв.

На дне независимости... 
от собственного народа

Тезис Владимира Воронина, лидера ПКРМ, о том, 
что население Молдавии и правящий ныне в рес-
публике режим находятся по разные стороны бар-
рикады, стал наглядно очевиден всем и каждому, 
того, что произошло в Кишинёве 27 августа, было 
достаточно сложно ожидать, даже несмотря на 
чрезвычайно напряжённую социально-политиче-
скую ситуацию в стране.

КОЛУМБИЯ. В случае судебного преследования 
экс-президента США Дональда Трампа в связи с его 
«ненадлежащим» обращением с секретными доку-
ментами, обнаруженными в поместье в Мар-а-Лаго, 
в стране могут начаться беспорядки. Об этом заявил 
влиятельный американский сенатор-республиканец 
от штата Южная Каролина Линдси Грэм. Тем време-
нем, согласно соцопросам, шесть из десяти респуб-
ликанцев считают, что Трамп должен выдвинуть 
свою кандидатуру на выборах главы государства в 
2024 году.  

 
НАРВА. Эстонская полиция отменила автопробег 

по местам, где находились снесённые властями стра-
ны советские памятники. Формальной причиной от-
каза послужило якобы наличие военной символики у 
участников мероприятия — изображения танка на 
футболке, а также якобы организация митинга, хотя 
сами автомобилисты отрицают подобные инициати-
вы. Между тем первоначально автопробег с участием 
35 машин и 50 человек был согласован с властями 
страны, а с организатором Юлией Райей провели бе-
седу о правилах проведения публичных акций.  

 
БОРИСПОЛЬ — ОДЕССА. В этом украинском 

городе, расположенном в Киевской области, демон-
тируют Аллею Героев Советского Союза в рамках 
«декоммунизации и дерусификации». Бюсты пере-
несут в Кнышовый мемориально-парковый ком-
плекс в Борисполе. Чуть ранее стало известно о 

предложении замглавы Одессы Павла Вугельмана 
дерусифицировать более 200 улиц города. 

 
ЛОНДОН. После самого засушливого июля за всю 

историю наблюдений в Великобритании в реках и 
водохранилищах королевства рекордно снизился 
уровень воды. В связи с этим компания «Темз воте», 
снабжающая живительной влагой столицу и графства 
Южной Англии, объявила о введении в целях эконо-
мии запрета на использование шлангов, потребляю-
щих большой объём воды для полива сада, участка, 
растений, наполнения бассейна, гидромассажной ван-
ны, мойки авто, окон, стен, дорожек, искусственного 
газона. Заменить шланг можно лейкой или ведром.  

 
ВИЛЬНЮС. Для сокращения потребления газа 

на 15%, согласно предписаниям Совета Европы, 
президент Конфедерации промышленников Литвы 
Видмантас Янулявичюс предложил перевести пред-
приятия страны на гибкий график, чтобы в одно и то 
же время они не запускали свои мощности, требую-
щие электроэнергии, немалая часть которой выра-
батывается с использованием «голубого топлива». 
Между тем цены на электроэнергию в Европе про-
должают бить рекорды. Базовая стоимость элек-
тричества растёт из-за экстремальной жары, с кото-
рой этим летом столкнулись почти все страны Ста-
рого Света, и перспектив зимнего дефицита газа. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ
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Российской Федерации 

ККрреессттььяяннссккааяя  ддоолляя

По подсчётам экс-
пертов Группы компа-
ний «Интерагро», в Рос-
сии только 15% карто-
феля, собранного в то-
варном секторе, пере-
рабатывается. Между 
тем на отечественном 
рынке сбыта в корот-
кий срок высвободился 
огромный сегмент — 
российским сетям пи-
тания нужны карто-
фельные полуфабрика-
ты. У переработчиков 
появилась возможность 
построить рентабель-
ный бизнес и обосно-
ваться там, где раньше 
условия диктовали за-
рубежные поставщики. 

К артофель — второй по 
значимости продукт 
растениеводства в Рос-

сии после зерновых культур. 
Наша страна занимает третье 
место в мире по производ-
ству картофеля, уступая лишь 
Китаю и Индии. Отличитель-
ной чертой отечественного 
картофелеводства остаётся 
его ориентированность на 
внутренний рынок. 

В 2018 году в России в рам-
ках «Федеральной научно-
технической программы раз-
вития сельского хозяйства на 
2017—2025 годы» была утвер-
ждена подпрограмма «Разви-
тие селекции и семеновод-

ства картофеля». По данным 
этого документа, несмотря на 
значительные объёмы про-
изводства товарного карто-
феля, доля семенного карто-
феля отечественной селекции 
среди 10 лидирующих на рос-
сийском рынке сортов не 
превышает 20%. Минсельхоз, 
в свою очередь, надеется, что 
к 2025 году количество се-
менного картофеля россий-
ского производства достигнет 
50% от общего объёма ис-
пользуемого посадочного ма-
териала.  

Импорт семенного карто-
феля в Россию приходится на 
период с марта по май. В чис-
ле основных поставщиков по 
итогам 2021 года — Германия, 
Белоруссия и Нидерланды. В 
совокупности они закрывают 
более 70% всего объёма зару-
бежной картошки. 

По данным Картофельного 
союза, у нас уже начали про-
изводить собственные сорта 
и семена для выращивания 
картофеля на переработку. 
Однако выращивание такого 
картофеля в необходимых 

объёмах не организовано, а 
качество отстаёт. 

Посевные площади карто-
феля в России за последние 
10 лет неуклонно снижались 
на уровне 4,6% в год. В целом 
за этот период сокращение 
достигло 38%, и по итогам 
2021 года посевная площадь 
картофеля в России составила 
1,1 млн га. В структуре посев-
ных площадей лидируют хо-
зяйства населения — их доля 
превышает 70%. При этом со-
кращение происходило опе-
режающими темпами по 
сравнению с товарным сек-
тором — 5% против 3,3% в 
среднем в год. Основными 
причинами сокращения ста-
ли возрастающая привлека-
тельность выращивания зер-
новых и перераспределение 
посевных площадей в сель-
хозорганизациях и КФХ в их 
пользу, а также снижение до-
ли населения, занятого веде-
нием личных подсобных хо-
зяйств. 

Среди ключевых регионов 
выращивания можно выде-
лить Брянскую, Тульскую, Ни-

жегородскую, Московскую, 
Тюменскую, Свердловскую, 
Липецкую области, а также 
Чувашскую Республику. По 
предложению раннего карто-
феля на рынке лидируют 
Астраханская, Ростовская 
области, Краснодарский и 
Ставропольский края, Кабар-
дино-Балкарская Республика. 

В то же время высокая доля 
импорта в этом сегменте об-
условлена слабой технологи-
ческой базой российских 
предприятий, дефицитом 
отечественного оборудова-
ния и средств для приобре-
тения современных ино-
странных линий для перера-
ботки картофеля (в том числе 
систем вакуумной упаковки 
и быстрой заморозки). От-
сутствие необходимого объё-
ма качественного семенного 
материала вынуждает пред-
приятия импортировать до-
рогостоящие иностранные 
сорта, обладающие наиболь-
шим выходом продукции с  
1 га посевной площади и ста-
бильно высокой товар-
ностью. Однако эксперты от-

мечают: именно в этом сег-
менте переработки картофе-
ля заложен значительный по-
тенциал для российских про-
изводителей. 

Для сравнения: в странах 
ЕС сегодня перерабатывает-
ся около 50—75% объёма 
произведённого картофеля. 
Выгоды очевидны: продукты 

переработки дольше хранят-
ся, имеют более высокую це-
ну, они более рентабельны. 
Поэтому, по мнению экспер-
тов ГК «Интерагро», перспек-

тивы дальнейшего развития 
рынка картофеля в России 
связаны именно с наращи-
ванием промышленной пе-
реработки картофеля для 
внутреннего рынка и экс-
порта. 

«Переработка картофеля 
обеспечивает производителю 
понятные рынки сбыта, ста-
бильные цены для произво-
дителей сырья и высокую 
рентабельность конечного 
продукта, — комментирует 
Екатерина Бабаева, генераль-
ный директор ГК «Интераг-
ро». — Ныне мы видим от-
крытый и пока ещё не запол-
ненный рынок сбыта. Без-
условно, занять сегодня ра-
стущую, выгодную нишу — 
это шанс для российских пе-
реработчиков». 

Эксперт также отметила, 
что картофель фри, напри-
мер, может производиться 
как на больших линиях про-
мышленного масштаба, так 
и на линиях невысокой про-
изводительности, которые 
могут быть установлены 
практически на всех суще-
ствующих предприятиях. Что 
касается сырья, то россий-
ские производители вполне 
в состоянии выращивать 
специальные сорта картофе-
ля для переработки. Препят-
ствием может стать дефицит 
сортового материала. 

 
По сообщениям  

информагентств.

Даёшь русскую 
картошку!

1 июля начался новый сель-
скохозяйственный сезон. Экспер-
ты «Агроинвестора» расспроси-
ли участников рынка, каким для 
них стал прошедший сельхозгод 
и чего они ждут от 2022/23-го. 
Вот что ответили специали-
сты сельхозпроизводства. 

Гендиректор агрофирмы «Про-
гресс» (Краснодарский край) Алек-
сандр НЕЖЕНЕЦ: 

— Сезон- 2021/22, по нашим ощуще-
ниям, закончился ещё до календарного 
Нового года, так как к этому моменту 
уже были реализованы основные объё-
мы урожая. В начале 2022 года мы ми-
нимизировали расходы, при этом не 
стали экономить на импортной тех-
нике и запчастях. Существенные сред-
ства у нас ушли на обслуживание кре-
дитов (выплату процентов) и зарплату. 
Из кредитных средств мы покрыли 
40% наших расходов на производ-
ственные ресурсы для работы в весен-
ний период.  

В этом году мы уже 30 июня закончи-
ли уборку ячменя. Под ним у нас не-
большие площади — 550 га. Урожай-
ность очень высокая — 80 ц/га. В Крас-
нодарском крае в целом очень хорошая 
урожайность ячменя — в среднем на 
10—11 ц/га выше средне-многолетней. 
В ближайшее время начнём уборку рап-
са и пшеницы.  

Что касается кукурузы и сои, то май-
ская засуха нанесла посевам серьёзный 
ущерб, и даже недавно прошедшие дож-
ди не смогли компенсировать отстава-
ние в развитии растений и те потери, 
которые уже произошли из-за нагря-
нувшей суши. А вот сахарная свёкла в 
целом развивается неплохо, мы рас-
считываем на хороший урожай. 

Цены на продукцию растениеводства 
сильно упали. Если в начале прошлого 
сезона мы продавали рапс по 47 тыс. 
руб./т ещё до начала уборки, то теперь 
цена на него 25 тыс. руб./т. Снизились 
цены и на пшеницу — сейчас она со-

ставляет 12 тыс. руб./т против 17 тыс. 
руб./т на старте прошлого сезона. 

Также произошло существенное сни-
жение цен на говядину, поэтому плани-
руем оставить только маточное стадо, а 
бычков не покупать. Мы работали с ну-
левой рентабельностью с учётом того, 
что зерно у нас продавалось по себе-
стоимости. При текущих ценах про-
изводство говядины будет убыточным. 

Поэтому не стоит удивляться, что на-
ши расходы увеличились на 25%. Кроме 
того, хозяйство несёт огромные потери 
из-за экспортных пошлин, которые 
«срезают» всю возможную прибыль. 
Введение пошлины — ошибка прави-
тельства. Данный механизм разрушает 
сельское хозяйство и вносит дисбаланс, 
предприятия теряют заинтересован-
ность, не видя перспектив возврата ин-
вестиций. Поэтому в новый сезон мы 
вошли в состоянии подавленности. 

Председатель совета директоров 
племзавода «Комсомолец» (Забай-
кальский край) Валерий НАГЕЛЬ: 

— С точки зрения ценовой конъюнк-
туры, сезон 2021/22 был благопри-
ятным, а вот в плане логистики — край-
не неудачным. Так, в нашем регионе не 
было вагонов для отгрузки продукции 

до 24 февраля, а после появились до-
полнительные сложности. Но со всеми 
возникающими проблемами мы пыта-
емся справляться.  

Сейчас произошло чрезмерное укреп-
ление рубля, что полностью губит все 
экспортные проекты, над которыми мы 
работали последние пять лет. Отгрузки 
на внешние рынки становятся нерента-
бельными. Хуже всего то, что контракты 

обычно заключаются 
в начале года, и, ес-
тественно, в январе 
2022-го никто не 
предполагал такого 
развития событий, 
которое наблюдается 
сейчас. Из-за всего 
этого мы с насторо-
женностью ожидаем 
сезона 2022/23, осо-
бенно высоки в нём 
валютные риски. 
Также непонятно, 
как будет выстраи-
ваться логистика. 
Обсуждая с покупа-
телями грядущие це-
новые коридоры, по-
нимаем, что на дан-

ный момент ни одна из сторон не готова 
их формировать.  

Тем не менее к осени есть веро-
ятность повышения курса до 70—75 руб-
лей за доллар. Даже есть надежда, что 
доллар подорожает до 80 рублей — это 
его нормальная цена. Тогда рынки — 
как внешний, так и внутренний — сба-
лансируются. В противном случае всем 
сельхозпроизводителям в России при-
дётся тяжко, ведь, готовясь к этому се-
зону, покупая очень дорогие средства 
производства и нанимая рабочих на 
определённых условиях, все рассчиты-
вали продать урожай по достойным це-
нам, а они снижаются, и уровень рента-
бельности по многим агрокультурам 
уже отрицательный. 

Наша компания в основном работает 
на экспорт. Мы активно участвовали в 

реализации федеральной программы 
по наращиванию поставок за рубеж, 
планировали развивать собственную 
переработку масличных и зерновых, но 
сейчас из-за ухудшения показателей 
рентабельности производства наши 
планы сорваны.  

Что касается урожая, то в нашем ре-
гионе прогноз благоприятный. Сейчас 
ситуация стабилизировалась: прово-
дим подкормки и обработки полей СЗР 
и уже видим, что получим хороший 
урожай. 

Гендиректор НПО «Нива» (Красно-
дарский край) Иван МОЛЧАНОВ: 

— Уже в сезоне 2021/22 мы начали ра-
ботать в новой системе координат, все 
средства производства подорожали, а 
установленная экспортная пошлина 
«слизывает» наши доходы. Ситуация 
усугубляется ростом стоимости газа в 
Европе, поэтому цены на все импорт-
ные производственные ресурсы для нас 
продолжат увеличиваться.  

Начиная новый сезон, необходимо 
крайне внимательно оценивать конъ-
юнктуру рынка. Существенный рост 
курса доллара, например, до 100 рублей, 
тоже не принесёт растениеводам осо-
бого позитива: цены на урожай в рублях, 
возможно, и вырастут, но закупать по 
такому курсу материально-технические 
ресурсы мы не сможем, ведь по тем же 
запчастям и технике мы на 90—100% 
зависим от западных производителей. 
А собственное производство многих ви-
дов сельхозмашин у нас сильно отстаёт 
от мирового. 

Прогноз на новый урожай делать пока 
рано, о нём можно говорить только 
после уборки, так как в любой момент 
погода может скорректировать ситуа-
цию. В любом случае важен, скорее, не 
объём урожая, а цена его реализации. 

Председатель совета директоров 
«Раздолье Агро» (Тульская область) 
Алексей ИВАНОВ: 

— Основной риск в новом сезоне — 
низкие цены на сельхозпродукцию, в 
первую очередь из-за существенного 
укрепления рубля по отношению к дол-
лару и экспортной пошлины. При этом 
наши затраты растут: подорожали зап-
части, СЗР, семена, удобрения.  

Таким образом, при текущих ценах и 
механизмах регулирования рынка до-
ходность аграриев в новом сезоне су-
щественно снизится.  

 
По сообщениям информагентств.

Введение пошлины — 
ошибка правительства

Не пора ли отказаться 
от импортного сахара? 
 

По мнению экспертов, на сахарный рынок продолжает влиять беспошлинный 
ввоз сахара. Как сообщили в Союзсахаре, в рамках предоставленной России квоты 
на беспошлинный импорт этого продукта в объёме 300 тыс. тонн уже поступило 
на отечественные сахарные заводы 164,68 тыс. тонн сахара-сырца. Перерабо-
тано 162,45 тыс. тонн и выработано 158,32 тыс. тонн белого сахара.

«В  марте 2022 года группа компаний 
«Продимекс» доставила в Россию 
первую партию сахара-сырца объё-

мом 45 тыс. тонн из Бразилии. С 1 апреля на-
чалась его переработка на предприятиях, — 
пояснили в компании. — Переработка саха-
ра-сырца и дальнейшая продажа готовой про-
дукции российским потребителям весной 
этого года имели особое значение в условиях 
повышенного спроса на сахар. «Продимекс» 
также на треть увеличил отгрузку сахара, что 
позволило удовлетворить возросший спрос». 

Эксперты сходятся в одном: мера по бес-
пошлинному ввозу импорта была оправдана 
в момент резкого роста цен на сахар и воз-
никшего ажиотажа, но сейчас она негативно 
отражается на рентабельности отрасли и ста-
вит под удар планы на урожай сахарной свёк-
лы в следующем сезоне. Сахаропроизводите-
ли и аналитики уверены, что отечественные 
компании вполне могут полностью закрыть 
все потребности внутреннего рынка: урожай 
ожидается хороший. По данным минсельхоза 
России, в этом году аграрии увеличили по-
севные площади сахарной свёклы до более  
1 млн га. По словам ведущего 
эксперта Института конъ-
юнктуры аграрного рынка 
(ИКАР) Евгения Иванова, в 
настоящее время дефицита 
на внутреннем рынке саха-
ра в России нет. Предвари-
тельные ожидания по уро-
жаю свекловичного сахара 
в РФ и Белоруссии положи-
тельные. С учётом перера-
ботки мелассы и сиропа 
производство сахара в стра-
не может составить не ме-
нее 6 млн тонн при внут-
реннем потреблении 5,6 
млн тонн. 

«В этих условиях пере-
избыток поставок дешёвых 
сахаров, естественно, ска-
зывается на цене продук-
ции, работая на её понижение, что негативно 
отражается на рентабельности сахарных за-
водов и хозяйств. Чем меньше будет постав-
лено импортного сахара на рынки стран  
ЕАЭС, особенно осенью, в разгар сезона пе-
реработки свёклы, тем лучше для увеличения 
доходности всей отрасли», — комментирует 
специалист. 

Но пока предложения сахаропроизводите-
лей об окончании действия льготы на беспо-
шлинный ввоз импортного сахара на высоком 
уровне не поддержали. Как сообщили в Со-
юзсахаре, на прошедшем в Витебске заседа-
нии Совета Евразийской экономической ко-
миссии решили продлить срок действия кво-
ты на льготный импорт сахара белого и саха-
ра-сырца в страны ЕАЭС до 31 декабря 2022 
года. Результаты сего деяния мы сможем уви-
деть уже в ближайшем будущем. 

«В августе — сентябре закладывается основа 
следующего урожая. Идёт подготовка полей 
под свёклу-2023, в хозяйствах проводят глубо-
кую пахоту земли под неё, обильно вносятся 
удобрения. Свёкла — одна из самых требова-
тельных культур в этом плане, она достойно 
вознаграждает земледельца, но при достаточ-
ном объёме удобрений. Нужно понимать, что 
это влечёт большие затраты для производите-
лей. Сев будет в апреле 2023 года, но решение 
о площадях посевов свёклы и об их конкрет-
ном расположении хозяйства принимают уже 
сейчас. Если цена на сахар из-за беспошлин-
ного импорта сильно провалится вниз, то они 
могут и сократить посевы этой культуры, — 
говорит Евгений Иванов. — Что касается за-
вершённого сезона, то он отличается аномаль-
ным изменением оптовых цен, связанных с 
внешними факторами. Оптовая цена на сахар 
быстро росла с начала года до середины марта, 
потом снижалась, в конце июня немного под-
росла и сейчас опять снижается. По сути, в це-
лом с середины марта оптовая цена падает по 
сей день. Скорее всего, этот процесс будет 
идти до декабря». 

Ситуацией на сахарном рынке серьёзно 
обеспокоены и в сопредельных отрас-
лях. Кондитеры уже пострадали от це-

новых качелей на этом рынке. Так же, впро-
чем, как и потребители. 

«Зимой цена на сахар подскочила почти 
до 100 руб./кг. При этом было непонятно, 
что будет дальше: продолжит ли расти стои-
мость важного для нас продукта или он по-
дешевеет. Чтобы сохранить рентабельность, 
производители кондитерской и пекарской 
продукции вынуждены повышать цену на 
неё. Но это сделать очень сложно, нельзя 
менять её каждый день. Сети до полугода 
принимают решения о возможности повы-
шения или понижения стоимости продук-
ции, а в тот момент решать нужно было бы-
стро», — комментирует вице-президент Рос-
сийской гильдии пекарей и кондитеров 
Ирина Эльдарханова.В итоге конфетно-шо-
коладные предприятия смогли достаточно 
оперативно добиться некоторого повыше-
ния стоимости своей продукции. Но в по-
следнее время цена на сахар продолжает 
падать. Опять же, неясно, что будет завтра: 

предприятия понизят цены, а стоимость са-
хара снова по какой-то причине взлетит до 
небес, и тогда уже пекари и кондитеры ока-
жутся в убытке. По словам Ирины Эльдарха-
новой, подобных ситуаций можно было бы 
избежать при государственном регулирова-
нии. Правительство должно принять такие 
меры, чтобы ценовых качелей не возникало 
вовсе. Действовать нужно быстро и свое-
временно: например, беспошлинный ввоз 
импортного сахара уже пора отменить. 

«Оптимально в этой ситуации было регу-
лировать цены не столько за счёт поставки 
импортного товара, сколько благодаря госу-
дарственным запасам. Зачем выводить ва-
люту за рубеж, лучше поддержать своего сель-
хозпроизводителя. Также необходимо нала-
дить чёткое планирование. В стране ежегодно 
потребляется примерно одинаковый объём 
сахара, под это вполне можно рассчитать 
нужное количество площадей посевов сахар-
ной свёклы. Планирование позволит избе-
жать дефицита и ценовых качелей. В любом 
случае льгота по импорту была хороша как 
временная мера, чтобы сбить резко вырос-
шую цену. Скоро наши аграрии будут соби-
рать новый урожай, они должны иметь воз-
можность получить за него хорошую цену. В 
условиях льготного импорта это весьма со-
мнительно», — говорит эксперт. 

Между прочим, цена на сахар уже серьёзно 
падала несколько лет назад. В итоге сельхоз-
производители просто оставили половину 
урожая в земле. Сахарную свёклу даже не ста-
ли выкапывать, столь дёшево её оценили. 
Вдруг стоимость продукта подскочила, а уро-
жая-то не было. Если опять будет низкая цена, 
не покрывающая издержки товаропроизво-
дителей, то история может повториться, а это 
приведёт к новым колебаниям в отраслях, не-
выгодным как для производств, так для и по-
требителей практически в равной мере. 

 
Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

И  в этих условиях про-
изводители удобрений 
в России готовятся 

увеличить цены на 19%. Так, 
«Еврохим», «Уралхим», «Ак-
рон» и кемеровский «Азот» 
(входит в группу «Азот»), не 
откладывая, привели свои 
прайс-листы в соответствие с 
рекомендациями ФАС. Это 
следует из их обновлённых 
торгово-сбытовых политик. 

Следует ожидать, что мак-
симальные цены на селитру 
вырастут почти на 10% с  
1 сентября и ещё на 8,6% с  
1 декабря 2022 года. Предель-
ная цена других удобрений 
(карбамид, аммофос, хлорка-
лий и сложные — NPK) для 
продажи на внутреннем рын-
ке с 1 июня повысилась почти 
на 5%, с 1 сентября вырастет 
ещё на 5%, а с 1 декабря — на 
8,4% к предыдущему месяцу. 

Эксперт одной из крупней-
ших компаний — производи-
телей зерна отмечает, что, хо-
тя производители удобрений 
уже начали индексацию цен, 
«в текущих рыночных и гео-
политических условиях у них 
почти нет пространства для 

ценовых манёвров», посколь-
ку «в условиях роста себестои-
мости продукции растение-
водства аграрии при за-
ключении новых контрактов 
наверняка займут жёсткую 
переговорную позицию», по-
тому как на кону судьба буду-
щего урожая. 

Дело в том, что экономия 
на минеральных подкорм-
ках, как правило, всегда бьёт 
по рентабельности сельхоз-
производства, и хозяйства 
просто недополучают при-
быль. Скудный паёк мине-
рального питания растений, 
а также средств их защиты 
может привести к потере 
40—50% урожая. 

В долгосрочной перспек-
тиве нехватка тех или иных 
элементов в земле будет при-
водить к ещё большему сни-
жению сбора урожая с гекта-
ра и необходимости внесе-
ния ещё больших объёмов 
минеральных удобрений. 

Поэтому главная задача 
крестьянина — накормить 
землю, и тогда она вернёт 
вам всё сторицей. 

Елена ЛЬВОВА. 

Удобрения 
вырастут в цене 

Несмотря на повсеместные жалобы аграриев, 
приобретение уже подорожавших минеральных до-
бавок стало практически роскошью.

Российские произво-
дители говядины могут 
отказаться от разве-
дения скота из-за низ-
ких цен, на которых на-
стаивают мясокомби-
наты, чтобы не рабо-
тать в убыток. Об 
этом со ссылкой на 
крупных игроков рынка 
и мясопереработчиков 
пишет «Коммерсантъ». 

П о их данным, стои-
мость этого мяса не-
уклонно снижается. 

Причиной такой динамики 
стал рост дешёвого импорта. 
В 2022 году минсельхоз для 
стабилизации цен разрешил 
ввести 200 тысяч тонн замо-
роженной говядины с нулевой 
пошлиной. Ранее она состав-
ляла 15 процентов. 

Укрепление рубля дополни-
тельно повысило выгоду им-
порта, и его поставки могут 
продолжать расти, отметил 
глава Национальной мясной 
ассоциации Сергей Юшин. 
Однако уже по состоянию на 
конец июня импортная говя-
дина была значительно де-
шевле российской, поэтому 
мясокомбинаты после раздел-
ки и убоя не могут продать 
продукцию с прибылью. 

Собеседник издания 
утверждает, что зарубежные 
поставщики предлагают то-
вар как минимум на чет-

верть дешевле. По таким це-
нам российские фермеры 
продавать мясо не могут, 
ведь из-за роста цен на кор-
ма и других трат у них вы-
росли расходы. 

Ситуация может привести 
к падению внутреннего про-
изводства и увеличению за-
висимости от импорта. Про-
изводители начнут отказы-
ваться от выращивания круп-
ного рогатого скота. При этом, 
добавляет источник в отрас-
ли, возвращение пошлины в 
размере 15 процентов не по-

может: импорт всё равно бу-
дет дешевле. 

Ранее глава минэконом-
развития Максим Решетни-
ков предупредил о скатыва-
нии России в дефляционную 
спираль. Это ситуация, когда 
цены снижаются вследствие 
падающих доходов населе-
ния, что в свою очередь при-
водит к сокращению про-
изводства и новому падению 
доходов граждан.  

 
По сообщениям  

информагентств.

Невыгодные 
бурёнки


